Noticias

Fecha: 20/12/2023 Vpe: 4.901 € 5.700 € Vpe pág: Vpe portada: 5.700 €

Audiencia: 34.961 13.271 Tirada: Difusión: 9.989 85,97% Ocupación:

Sección: **ECONOMIA** Frecuencia: DIARIO Ámbito: PRENSA DIARIA Sector: INFORMACION GENERAL



NAVARRA CUENTA CON 26 NUEVOS AGRICULTORES Y GANADEROS

 Seis van a ser cerealistas v otra media docena dirigirá una explotación de vacuno de carne • Un 23% del alumnado han sido mujeres • INTIA imparte el curso

Sagrario Zabaleta Echarte Oskar Montero

PAMPLONA - 26 jóvenes de Navarra recibieron ayer el diploma que acredita la finalización del curso de incorporación al sector agrario que comen-zaron en agosto a través de INTIA. De todos ellos, 14 se instalarán en ganadería, y doce, en el sector agrícola. Casi una cuarta parte del alumnado han sido mujeres. La edad media es de 32 años. De esta forma, el menor ha cumplido 20 años y el mayor tiene 47.

Uno de los cursos estaba orientado a la agricultura y se ha desarrollado en Olite/Erriberri, y el otro dedicado a la ganadería se ha llevado a cabo en Villava/Atarrabia. En esta edición, la mayor parte del alumnado que se va a incorporar en la rama agrícola, lo hará con una explotación de cereal (seis). El resto, en hortalizas, olivos o espárrago. De las 14 personas que se instalarán en el sector ganadero, seis lo harán con vacuno de carne; y las otras ocho, entre ovino de carne, ovino de leche, cerdos, caballar y vacuno de leche.

Estos cursos de incorporación de jóvenes tienen 200 horas y forman parte del Plan Estratégico de Apoyo a Jóvenes de INTIA. Han participado 46 ponentes profesionales. El 66% de las personas que han ofrecido las clases ha sido personal técnico de INTIA. Su directora gerente, Natalia Bellostas, recordó al alumnado que a partir de ahora van a poder seguir contando con el apoyo y el conocimiento técni-co de la sociedad pública. En ese sentido, anunció que "a partir de 2024 se va a sustituir el sistema de tutorías por una línea de asesoramiento específico a jóvenes en proceso de instalación, que contará con mayores servicios, y que se llevará a cabo en el marco del convenio con INTIA que financia el departamento".

El consejero de Desarrollo Rural y Medio Ambiente, José Mari Aierdi, insistió en la importancia de un sector primario fuerte, en el que la punta de lanza son los jóvenes. Así hizo



El alumnado que ha participado en el curso de INTIA, con José Mari Aierdi y Natalia Bellostas.

hincapié en el relevo. "Actividades como las vuestras son esenciales para mantener un mundo rural vivo, que generan riqueza, fijan población y permiten mantener servicios en los pueblos", dijo. Aierdi señaló que "en el programa PEPAC, el departamento va a incrementar el nivel de apoyo, tan-

to en el presupuesto de las convocatorias, para lo que ya se destinan 3,5 millones, como en el de la ayuda por instalación y que alcanzará hasta 40.000 euros por cada una". También anunció que se va a poner en marcha una nueva línea de ayudas dirigida a jóvenes (hasta 40 años), con la mitad de subvención que las instalaciones profesionales, para quienes quieran poner en marcha una explotación agraria, con el requisito de tener como mínimo una determinada dimensión de explotación (0,4 UTAS), y permitiendo que compatibilicen la actividad agraria con otra diferente. •

JOSEBA OLLO ITURRALDE GANADERO Y COCINERO

"Soy cocinero y ahora elaboraré quesos en Goldaratz"

De 36 años, continuará con la explotación familiar y será la tercera generación del negocio

PAMPLONA - Desde hace una década, Joseba Ollo Iturralde cubre el trayecto entre Goldaratz y Pamplona para trabajar como cocinero en la Ikastola San Fermin. Pero, a sus 36 años se ha decantado por continuar con el negocio familiar en su localidad, aunque todavía ejerce de cocinero.

Su familia siempre ha gestionado una granja de ovejas, y ahora ha considerado que era el momento para dar el paso del relevo generacional. "¿La elaboración de queso también se considera una receta, no?",



Joseba Ollo Iturralde.

preguntó con una sonrisa. Joseba siempre ha colaborado en la actividad familiar, que pasó de su abuelo a su padre y ahora a él. "Es un hobby para nosotros trabajar con el rebaño", dijo. Tras concluir el pro-

grama, en sus perspectivas de futuro, Joseba confesó que esta nueva aventura le va a permitir "crecer personalmente". Además considera que pueden aumentar el volumen de facturación destinando toda la producción de leche para elaboración propia de queso, y participar en concursos. "Queremos demostrar que podemos trabajar como ganaderos y que apostamos por vivir en los pueblos", comentó.

Su negocio familiar vende gran parte de la producción de leche para queso Roncal; y una pequeña cantidad se la quedan para elaboración propia. "Al instalarme ahora, el objetivo es quedarnos con toda la leche para producir más queso en la explotación", aclaró. - s.z.e.

"Soy el relevo en la granja, aunque mi madre me aconseja que no siga"

ASIER PALOMARES GANADERO DE OVINO Y VACUNO

A sus 20 años, quiere mantener un rebaño de ovejas Assaf y vacas en Etxarri Aranatz

PAMPLONA - "Desde pequeño siempre he pasado mis vacaciones en la granja", confesó Asier Palomares, un joven de 20 años, oriundo de Etxarri Aranatz, Aspira a convertirse en ganadero y afronta con ilusión este proyecto de relevo generacional de una granja de ovejas Assaf y de vacas pirenaicas, que dirigen su madre Cristina y su tío Juan Mari. Sin embargo, en todo momento ambos le han querido quitar de cabeza su idea de seguir con este negocio. "Me insisten en que esta profesión es muy



Asier Palomares.

sacrificada, en la que hay que invertir muchas horas", contó.

Además, actualmente tanto su madre como su tío se reparten el trabajo para llevar 600 ovejas y 20 vacas; pero en el momento en que ambos se

jubilen, Asier se quedará solo al frente de la explotación. Por eso, su familia le ha repetido una y otra vez que se lo piense antes de dar el paso. Pero este joven está muy convencido de lo que quiere hacer. "Desde pequeño me he criado entre ganado, y me gusta", reiteró.

Asier huye de emplearse en una fábrica, ya que no es ami-go de horarios fijos. "En una granja eres tu propio jefe y tienes todo el día para realizar las tareas", añadió. Además, siempre ha vivido en Etxarri Aranatz, pueblo "único" para él, que cuenta con todo tipo de servicios y suma unos 2.500 habitantes. "Apenas me desplazo a la ciudad cuatro veces al año", concluyó su relato. - s.z.e.

Noticias

Fecha: 20/12/2023

Vpe: 3.043 €

Vpe pág: 5.700 €

Vpe portada: 5.700 €

Audiencia: 34.961
Tirada: 13.271
Difusión: 9.989
Ocupación: 53,39%

Sección: ECONOMIA
Frecuencia: DIARIO
Ámbito: PRENSA DIARIA
Sector: INFORMACION GENERAL

Pág: 23

SILVIA IRIBARREN AGRICULTORA Y PROFESORA

"Gestionaré la explotación agrícola en Caparroso y seguiré como profesora"

De 28 años, estudió docencia por vocación y ahora se adentra en un proyecto con Luis Sánchez, su pareja

PAMPLONA – Desde pequeña, Silvia Iribarren soñaba con ejercer de profesora de niños y niñas. Para cumplir ese deseo se desplazó de Caparrosa –su localidad natal– a Pamplona para estudiar. Concluyó su formación y comenzó a trabajar en colegios para alumnado de Primaria, de seis a doce años, en la Ribera. Regresó a su localidad en la que se casó con Luís Sánchez, agricultor. Al igual que su pareja, ella procede de una familia vinculada al campo. Silvia se convierte en la tercera generación, ya que su padre Ángel le ha traspasado las tierras.

A sus 28 años se apuntó a este programa para emprender su idea de negocio vinculada al sector primario. "Vamos a unificar la superficie de ambos, Luis se va a dedicar al cultivo y yo, a la gestión", relató.

Silvia confesó que cada vez va aumentado más el volumen de pape-



Silvia Iribarren.

leo que se exige al profesional del sector primario. Por ese motivo, observó como oportunidad dedicarse a la gestión del negocio. "Desde pequeña soy muy ordenada y eso es fundamental para cumplir con toda la burocracia exigida", señaló. Esta cualidad les va a venir de "maravilla", reiteró.

Sin embargo, no va a renunciar a la docencia, sino que quiere combinar esta actividad con la de profesora. "Esta profesión es vocacional y voy a seguir con ella", remarcó. Por eso, continuará intentando emplear-se como maestra.

Silvia se convierte en un ejemplo de mujer que ahora comparte titularidad en una explotación agrícola, algo que anteriormente no ocurría a pesar de que las féminas trabajaban junto a sus parejas. Otras cinco mujeres han realizado el curso de INTIA, y la totalidad también se va a dedicar a la gestión del negocio.

El curso le ha servido para darse cuenta de las innovaciones que ofrece el sector primario, entre otros aspectos. "Navarra tiene mucha riqueza, pero estamos anclados en lo que funciona siempre bien. Nos han enseñado la importancia de las rotaciones de cultivos o del uso de nuevas maquinarias para ser más productivos", manifestó.

Silvia y Luis son socios de la Cooperativa de Caparroso, y ambos han decidido continuar viviendo en el pueblo. "Para evadirme de la ciudad, siempre me marchaba al campo; y ahora puedo trabajar en el lugar donde siempre he disfrutado", especificó.—SZ.E.

JOXEAN ETXEBERRIA OSAKAR GANADERO

"Combinaré mi faceta de aizkolari con la de ganadero de vacuno en Ziga"

A sus 28 años, va a sustituir a su madre María Teresa, que se jubila tras cuatro décadas con vacas pirenaicas

PAMPLONA - Desde los doce años, Joxean Etxeberria Osakar ha presenciado en las plazas de los pueblos las actuaciones de su padre Félix con el hacha como aizkolari. Heredó las habilidades de su progenitor y a sus 28 años compite, aunque resulta difícil dedicarse a este deporte rural como profesión. "Una vez que termino de trabajar a las seis de la tarde, entreno unas horas", detalló. Joxean disfruta hablando de su faceta de aizkolari que ahora va a combinar con otra etapa que comienza. Ha decidido seguir con el negocio familiar, una explotación ganadera en Ziga, un pueblo de Baztan, a 50 kilómetros de Pamplona.

Este joven, que hasta ahora ha trabajado en fábrica y desde hace dos años y medio como administrativo, ha participado en el curso de INTIA. "Hemos aprendido diferentes materias. Nos han enseñado cuestiones



Joxean Etxeberria Osakar.

como gestión o innovación", resaltó. Joxean siempre ha vivido en Ziga y su madre María Teresa ha dirigido la granja de vacas pirenaicas, destinadas a carne, durante cuatro décadas. Su padre siempre le ha ayudado en esta tarea, aunque ha desarrollado su actividad como trabajador por cuenta ajena en una fundición. María Teresa se jubila ahora y por eso surgió un dilema. ¿Quién va a continuar con el negocio familiar? Joxean y su herma-

na eran los candidatos, pero finalmente ella se descartó y el relevo generacional ha quedado en sus manos. Actualmente cuentan con 30 vacas, ocho novillas y dos toros en la granja. "Vendemos la carne a mayoristas", recalcó. Joxean ha colaborado siempre en la explotación, "aunque el que ha ayudado en todo momento a María Teresa ha sido Félix". Pero, como ahora toca la etapa de jubilación para los progenitores, se va a poner al frente v se va a transformar en su propio jefe. "Voy a pasar de ser empleado de una empresa a organizarme cada jornada. El trabajo abarca toda la semana, pero aunque el domingo tenga que atender a las vacas, lo haré a mi ritmo", indicó. Este ganadero valora que va a desarrollar su actividad "junto a la familia" y en el pueblo. "Va a ser un trabajo bonito", ha reiterado.

Joxean ha apostado por continuar en su localidad, de unos 150 habitantes. Es consciente de la carencia de servicios. Pero reflexiona: "No todo puede ir a la misma velocidad, lo puede ir a la misma velocidad, los avances primero llegarán a las ciudades y luego a los pueblos, y antes a aquellos de mayor población". – S.Z.E.